

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Correspondencia: apartado 11.—Teléfono 25

Diario de la tarde fundado en 1901 por Rufino Cano de Rueda

Redacción y Administración: San Agustín, 7

Año XXXVIII.—Número 10.765

Miércoles 10 de Agosto de 1938.—Tercer Año Triunfal

Precio del ejemplar, 15 céntimos

## Importante avance en el frente de Extremadura

### LAS «VICTORIAS» ROJAS Un resumen impresionante de bajas

Iniciada la ofensiva roja del Ebro, la propaganda marxista se superó en difundir éxitos resonantes, como si el tiempo y el Ejército de Franco no tuviesen acostumbrado al mundo a desahacer, uno por uno, todos los falsos argumentos de la horda.

«Victorias» rojas han sido Oviedo, Villarreal, Cerro del Aguila, carretera de La Coruña, Brunete, Belchite, Teruel, Ebro...

Y esas «victorias» han costado a los marxistas:

Oviedo: 80.000 bajas, de ellos 31.000 muertos.

Villarreal: 20.000 bajas.

Cerro del Aguila y carretera de La Coruña, 35.000.

Brunete: 30.000.

Belchite: 25.000.

Teruel: 36.000.

Ebro (datos de «Le Jour»): 30.000.

Número total de bajas sufridas por los rojos en esos ocho puntos, 226.000.

La bestia sanguinaria de Negrín y su piara de hienas no están ahitos de sangre todavía.

Resistid, resistid, resistid!

Y de fuera, la consigna rojo-masónica que persigue la destrucción de España: «Resistid, resistid, resistid».

### Son asesinados en Albacete todos los eclesiásticos, al conocerse las últimas derrotas rojas

Más de cien personas, incluso algunos niños, son objeto de verdaderos martirios

Berlín.—Noticias recibidas de San Juan de Luz, dan cuenta de que un refugiado que ha conseguido escapar de Albacete, refiere detalles de la situación actual de los bolchevistas españoles, que desesperados y poseídos de intensa rabia contra todos aquellos que no comparten sus opiniones y reprobaban sus procedimientos criminales, cometen toda clase de atrocidades.

Todos los eclesiásticos, al conocerse las últimas derrotas de las fuerzas rojas, fueron inmediatamente fusilados. Más de cien personas de opinión favorable a los nacionales, fueron igualmente asesinados; incluso algunos niños menores de diez años, y dos muchachas fueron objeto de verdaderos martirios.

Terminó dicho refugiado afirmando que el principal responsable de todas estas atrocidades es el actual subsecretario de la Presidencia del Consejo, un tal José Prats.

### Se nombra al general Orgaz inspector de Instrucción militar

Burgos, 9.—El «Boletín Oficial del Estado», correspondiente al día de hoy, publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Defensa Nacional.—Se nombra inspector de la organización y funcionamiento de la Instrucción Militar en todas las regiones militares así como sobre las Cajas de Recluta, Centros y Movilización al general de División don Luis Orgaz.

Dichas facultades inspectoras las ejercerá con todas las prerrogativas, representación y autonomía que tal función de responsabilidad y trascendencia requieren.

### Comisión provincial del curtido

Con el fin de atender a las necesidades de la población civil y que éstas sean atendidas del todo, la Comisión provincial ha acordado lo siguiente:

1.º Que por los almacenistas de esta Comisión provincial se envíen a la suela que necesitan para el desmenuamiento de sus actividades o comercio.

2.º Que igualmente den cuenta de las necesidades los pequeños usuarios, tales como zapateros, remendones, guarnicioneros, etc.

3.º Que los fabricantes de curtido envíen también relación de la suela que precisen.

Todos estos datos se enviarán antes

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

En Extremadura, sector de Castuera, se ha llevado a cabo en el día de hoy por nuestras tropas un brillante avance en extenso frente y en una profundidad media de 10 kilómetros, habiéndose derrotado a las fuerzas rojas que intentaron oponerse, a las que se causaron más de 200 muertos y se les hicieron 180 prisioneros.

Entre los cadáveres recogidos figuran los de varios oficiales y un comisario político. Se han cogido muchos armamentos y material. También han quedado hoy en nuestro poder dos tanques rusos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En combate aéreo han sido derribados hoy dos aviones rojos: uno de ellos tipo «Curtis» y el otro «Natacha», y por nuestra artillería antiáerea fué abatido otro de bombardeo.

El día 7 fueron bombardeados los objetivos militares de las estaciones ferroviarias de Reus y Falset, y en la noche del 7 al 8, los del puerto de Valencia.

Salamanca, 9 de Agosto de 1938. Tercer Año Triunfal.

DIA 9 DE AGOSTO DE 1938

### EL REGRESO DE CHAMBERLAIN A LONDRES

## ¿Está relacionado con la derrota roja en el Ebro?

BRILLANTE OPERACION EN EL FRENTE EXTREMEÑO

### Conquista de una zona de cerca de quinientos kilómetros cuadrados

Ha sido rebasado el ferrocarril de Belmes a Almorchón. Nuestras tropas han recogido varjos millares de cabezas de ganado y más de un centenar de prisioneros, entre ellos un capitán y un comisario político

Frente de Extremadura, 9.—Es un hecho que la ofensiva roja del Ebro respondió a la necesidad imperiosa de contener la progresión de las fuerzas nacionales en Extremadura y en Levante.

Los días pasados, de obligado paréntesis en las operaciones de este frente a causa de la imprescindible labor de organización y limpieza total de una zona tan extensa como la recientemente conquistada, habría llevado al ánimo de los mandos marxistas la convicción de que, efectivamente, nuestra progresión en esta región había sido detenida inexorablemente. No han faltado órganos rojos de publicidad que así lo han afirmado últimamente.

Pero está demostrado que el Generalísimo dispone de medios y de elementos para operar victoriosos y simultáneamente en diversos frentes, sin que los demás sufran quebranto. Una vez más ha quedado demostrado en el día de hoy, cuando la contraofensiva nacional en el Ebro, después de las victoriosas jornadas en el sector Fayón-Mequinenza, continúa para limpiar totalmente de rojos la margen derecha del caudaloso río.

Muy de mañana, bastantes kilómetros a vanguardia de los sectores de Esparragosa y Castuera, en un frente de cerca de cuarenta kilómetros, las tropas nacionales se pusieron en marcha. Precedió al avance una actuación brillante de la aviación y de la artillería, tras la cual los infantes iniciaron la marcha, rectificando profundamente nuestras líneas a vanguardia y tomando posiciones muy ventajosas para futuras operaciones.

El enemigo intentó oponerse al avance, pero fué literalmente arrollado a pesar de haber puesto en juego algunos tanques y fuertes efectivos. Destacamentos completos fueron aniquilados, dejando en el campo varios centenares de bajas y más de un centenar de prisioneros, entre los que figuran un capitán y un comisario político.

La rápida y perfecta maniobra de nuestras tropas no permitió a los rojos retirar el ganado, del que varios millares de cabezas fueron recogidas por nuestros soldados. Además ha quedado en nuestro poder la riquísima cosecha de la zona conquistada, que representa aproximadamente unos quinientos kilómetros cuadrados, ya que el avance ha sido de unos doce kilómetros en un frente de cuarenta.

El material de guerra capturado es importante, habiendo sido inutilizados dos de los tanques con que el enemigo quiso oponerse a nuestra progresión.

Con el avance de hoy ha quedado rebasado el ferrocarril de Belmes a Almorchón. Por cierto que en esta línea férrea los marxistas pusieron en juego un tren blindado, cuyo convoy tuvo que retirarse a toda marcha en dirección a Cabeza de Buey.

La jornada victoriosa de hoy representa el primer desengaño del mando bolchevique respecto del pretendido «parón» impuesto a las fuerzas de este frente.

### La espantosa derrota del Ebro quiere Negrín convertirla en victoria, y para ello asciende a Lister y al «Campesino»

Con seguridad pueden cifrarse en 25.000 las bajas sufridas por los rojos desde el día en que iniciaron la ofensiva los nacionales. No están incluidas las originadas por la aviación y por la artillería que realizaron verdaderos machacamientos. En el Ebro hubo militares de carrera que se suicidaron por no seguir presenciando más vergüenzas de los marxistas vendidos a Moscú

Frente del Ebro, 9 (Crónica de Julio Ramos «Spectator», enviado especial de la Agencia Faro).—Rápidamente se normalizan los servicios en la zona que los rojos destruyeron en los pocos días de dominación. Ha vuelto la gente a sus hogares, y en todos los pueblos de la ribera se abastece ampliamente las modestas tiendas, muchas veces aun a costa de verdadero esfuerzo por parte de la Intendencia militar.

El campo ha vuelto a ser cuidado por los hombres que han retornado apenas se han sentido protegidos por las tropas nacionales, y las faenas de la trilla han sido reanudadas allí donde los marxistas no aprovecharon las horas de su paso para destruirlo todo.

Es tiempo ya de hacer un balance aproximado del sacrificio estéril que los rojos han hecho en este sector Fayón-Mequinenza. Los datos están tomados en el campo y de labios de jefes y oficiales que participaron en las operaciones. La cifra acusa exactamente el descalabro marxista, pero esto, no obstante, por dificultades fáciles de comprender, nuestros datos no alcanzan para nada a las jornadas anteriores a aquella en que se inició la decidida intervención de nuestras fuerzas en la contraofensiva.

No se puede olvidar que desde que el enemigo, el día 24 del pasado, llevó a cabo su intentona, nuestra artillería, tanto como la aviación, les ha estado ametrallando con los más terribles bombardeos de la guerra, y que las consecuencias de tal machacamiento han sido bastantes millares

de bajas que los propios comunicados marxistas reconocían cuando decían que nuestra aviación se producía con una intensidad verdaderamente abrumadora.

Pues bien; para mi balance yo prescindiendo enteramente de esas cifras enormes de bajas, que es muy difícil concretar a pesar de las declaraciones de los prisioneros que, como es lógico, no merecen ningún crédito, puesto que sólo aspiran a congraciarse con nosotros.

Dejemos, por tanto, aparte esas cifras de bajas y tomemos nuestros datos a partir del 6 de Agosto, fecha en que se desató la ofensiva de nuestros soldados, que arrojaron a los marxistas al otro lado del Ebro, luego de ocasionarles tremendas pérdidas. Estas pérdidas, que fueron vistas y comprobadas por nuestros observadores y sanitarios, alcanzan un número espantoso: 25.000.

El desastre marxista ha sido tan rotundo, que la División 42 y numerosas otras brigadas pertenecientes a distintas Divisiones, han sido totalmente aniquiladas, y de algunas de ellas no quedan «aprovechables» ni siquiera el centenar de hombres.

La ofensiva del Ebro ha tenido, pues, una consecuencia terrible e inesperada para el enemigo, que además de esas pérdidas de hombres, ha sufrido otras, también importantes, en material de guerra y toda suerte de pertrechos, enseres, depósitos de Intendencia, etc.

Para llegar a aquella cifra no he hecho ningún cálculo exagerado. Antes al contrario, he prescindido de todas las anteriores a nuestra ofensiva en el sector Fayón-Mequinenza, aun constándonos a todos el machacamiento de la aviación nacional en las jornadas que precedieron a nuestros ataques. El castigo aterrado que se

inició en la mañana del día 6, alcanzó durante la jornada proporciones verdaderamente espantosas. Los barrancos, las laderas, las riberas y el río mismo fueron inmensos cementerios donde al lado de los cadáveres quedaron muchos heridos, por los que el enemigo ni siquiera puso el más leve interés, con esa seguridad que tiene en que nuestros servicios sanitarios llegarían para atender a los desgraciados abandonados en tan tremendas circunstancias.

La cifra, pues, aunque parezca exagerada, no lo es. De esas 25.000 bajas, el 50 por 100 es de muertos, puesto que ha sido la operación de mortandad más terrible y en la que se ha manifestado el desprecio que los rojos sienten por sus propias bajas, muchas de las cuales no les importan y por eso no son atendidas, porque los jefes tienen la convicción de que los heridos no serán fácilmente «recuperables» y, por lo tanto, Moscú les desprecia, o si lo queréis más claro (porque es más cierto), prefiere su muerte. Es lo más práctico. ¡Realidades marxistas!

Nuestra aviación en el día de hoy ha realizado importantes servicios de exploración, mientras las baterías concentraban sus fuegos sobre grupos de rojos que por orden de sus jefes se animan a acercarse a la orilla del Ebro. La extensa zona ha quedado completamente pacificada. Ha permanecido tranquila, y nuestros soldados pasean y recorren el terreno haciendo nuevos y sorprendentes descubrimientos, especialmente de fusiles ametralladoras. Durante el día se han pasado algunos milicianos, aunque éstos no son precisamente de la zona Fayón-Mequinenza, sino de la más inmediata a ésta. Sus declaraciones son interesantes respecto a los

propósitos y temores de los marxistas que, a lo que parece, han visto con asombro rayano en pánico, las consecuencias de la terrible lección que nuestro Ejército les ha dado.

Según esos pasados, los rojos, para paliar las consecuencias de la paliza sufrida, acuden a toda clase de subterfugios y engañan a los milicianos ocultándoles lo acaecido y diciéndoles que lo ocurrido no ha sido sino «una retirada estratégica» igual a las que tantas veces han llevado a cabo. Lo peor del caso es que esta «retirada» ha tenido tan voluminosas consecuencias que los murmullos de protesta y las censuras son frecuentes a pesar de los castigos, infligidos a hora con más saña que nunca. Más aún: para «convencerles del éxito que han tenido los marxistas en la orilla derecha del Ebro» el mando y el Gobierno bolcheviques han creído llegado el momento de hacer nuevos ascensos, figurando entre los agraciados Lister y «El Campesino». Los dos son desde este descalabro del Ebro dos nuevos coroneles, con mando importantísimo, y de ellos, dependen casi todos los soldados de la España bolchevizada.

Ahora precisamente hemos sabido de algunos militares de profesión que en el Ebro han optado por pegarse un tiro antes que seguir presenciando más vergüenzas de los marxistas vendidos a Moscú y seguir actuando de cómplices de la más cruel de las revoluciones para truitar la propia Patria. Hay errores espantosos que se pagan con penas más tremendas aún.

El de hoy ha sido un día de relativa calma en los sectores del Ebro. El enemigo ha dado señales de actividad, y por nuestra parte los soldados se han dedicado en algunos momentos a perseguir a algunos núcleos

### Evacuación de 500.000 habitantes de Han Keu

París, 10 (1,30 madrugada).—El mariscal chino Chan Kai She ha ordenado la evacuación de medio millón de habitantes de Han Keu antes del lunes. Se calculan en 300.000 los que ya han abandonado la capital, pero muchos miles de almas llegan cotidianamente de diversos puntos de las regiones del Tyan Tse.

### Opinión de los círculos militares ingleses

Barcelona sin reservas. No está en condiciones de oponer resistencia eficaz a Franco

Londres, 9 (noche).—El periódico «Evening Standard» dice con respecto al regreso de mister Chamberlain a Londres, interrumpiendo su descanso en el campo, que es muy probable que no haya obedecido fundamentalmente a su estado de salud. Mas bien podría estar en relación con esperados acontecimientos en España como consecuencia de las victorias del Ejército del Generalísimo Franco.

En los círculos militares de Londres se dice que el Gobierno de Barcelona no tiene reservas desde que sus unidades fueron destruidas en el Ebro. Por consiguiente los rojos no están en condiciones de oponer una resistencia eficaz a las tropas nacionales.

N. de la R.—Las consecuencias de la terrible derrota de los marxistas tienen repercusiones de orden internacional, en sentido contrario, claro es, a lo que los marxistas esperaban. El anterior despacho deja entrever con claridad cuáles han sido las consecuencias de la «ofensiva» bolchevique, y aunque no admitimos ciegamente la sospecha que apunta «Evening Standard» como motivo del regreso del primer ministro inglés a Londres, es de por sí muy significativo el ambiente que reina en los círculos militares británicos, que no es, ni más ni menos, que el reflejo de una convicción de orden internacional, puesto que nada menos que Radio Mundial (emisora del Gobierno francés) declaraba esta madrugada, sin veladuras, la derrota marxista en el Ebro, cuyas pérdidas, según el co-responsable de «Le Jour», se cifran en 30.000 bajas.

NOTICIA OFICIAL FRANCESA  
París, 10 (1,30 mañana).—Radio Mundial, emisora del Gobierno francés, ha radiado la siguiente noticia:

«Después de los rudos combates de los últimos días en el frente del Ebro, los nacionales son dueños de los sectores de Mequinenza, Fayón y Mora de Ebro, dedicándose a consolidar sus posiciones.»

N. de la R.—No más tarde que anteayer, la misma emisora del Gobierno francés velaba los éxitos de las fuerzas del Caudillo Franco, limitándolos a la realización de operaciones favorables en el sector Fayón-Mequinenza que trataba de contrarrestar con supuestos triunfos rojos en otro sector. En la informa-

puestos a tiro en la otra orilla mientras la artillería destrataba los parapetos que nuevamente construyen los rojos.

El día ha sido de menos calor que los precedentes, gracias a una tormenta de agua que ha descargado con su correspondiente acompañamiento de relámpagos y truenos. En algunos sectores la lluvia ha caído con intensidad.

No ha dado más de sí la jornada. En cambio el optimismo es extraordinario entre las tropas por las noticias terminantes que se conocen del desastre rojo y por las que aún se esperan si Dios quiere seguir iluminando a nuestro Caudillo.



†  
EL JOVEN  
**Felipe Miguel Lahidalga**  
Cabo del 7.º Batallón de Zapadores  
Dió su vida por Dios y por la Patria en el frente del Ebro el día 29 de Julio de 1938 a los 18 años de edad  
R. I. P.  
Sus desconsolados padres don Carlos y doña Silveria; hermanos Antonia, Angel, Carlos, Matilde y Celestino; hermanos políticos don Constantino Fresno, don Albino Pérez y doña Consuelo Villaumbrales; tíos, primos y demás familia,  
Participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se oficiará el viernes, día 12 del corriente, a las siete y media, en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, por lo que les quedarán agradecidos.

ción de esta madrugada no se refería para nada a las fuerzas rojas, y se limitó a publicar la noticia anterior.

**Treinta mil bajas**  
París, 9.—Treinta mil bajas, entre muertos, heridos y prisioneros han sufrido los rojos en la pasada ofensiva del Ebro según comunica el corresponsal de «Le Jour» en la zona roja española.

Añade el corresponsal que el tremendo fracaso ha agravado la situación en la zona roja y que se esperan graves acontecimientos.

**El Gobierno rojo se ocupa de la situación militar**

Barcelona, 10.—Ayer, a las tres de la tarde, bajo la presidencia del doctor Negrín se reunió el «Consejo de ministros». El presidente del «Consejo» y ministro de Defensa ha dado cuenta de la situación militar, haciendo resaltar «la heroica» actuación de las tropas republicanas que se han superado en el cumplimiento de su deber» (¡!!?).

**Los representantes francés e inglés en la Presidencia**

Barcelona, 9.—Durante la reunión del Gobierno, el responsable de Estado, Alvarez del Vayo, recibió a los encargados de Negocios de Francia e Inglaterra, con los cuales conferenció extensamente.

**También se reunió la «Comisión permanente de las Cortes»**

Barcelona, 9.—A las once y media de la mañana se ha reunido la «Comisión permanente de las Cortes», bajo la presidencia de Martínez Barrio. A ella acudieron el presidente del Gobierno y ministro de Defensa, Negrín, y el ministro de Estado, Alvarez del Vayo. También acudieron Fernández Clérigo, Dolores Ibaruri y otros.

En la reunión se acordó «prolongar por un mes más el estado de alarma».

Según la referencia oficial, en sesión secreta se estudió detenidamente la situación militar.

**Y el Comité Ejecutivo del Partido Socialista**

Barcelona, 9.—Se ha reunido el Comité Ejecutivo del Partido Socialista. En la reunión han hecho uso de la palabra Negrín y González Peña, ocupándose ambos de la situación militar.

**La política y la estrategia rojas según el general Duval**

Hace unos días publicamos un artículo del ilustre general francés, monsieur Duval. A dicho trabajo corresponde el siguiente pasaje relativo a «la política y estrategia de los rojos»:

«La política y la estrategia de Barcelona se explican perfectamente: responden a una situación militar desesperada. Barcelona y Valencia no conservan otra esperanza que la de una complicación internacional y todas las que se la dejan suponer posibles hacen su juego. Todo su esfuerzo se realiza en la propaganda por un lado, y por otro hacia la prolongación de la guerra, a cualquier precio. Para prolongar la guerra no existe más que una estrategia: la de las diversiones. Nunca, desde luego, han podido hacer

†  
EL JOVEN  
**D. Félix Fernández Reques**  
Camisa vieja de la Falange  
Fué asesinado en Barcelona el día 24 de Junio de 1938 a los 23 años de edad  
D. E. P.  
Su desconsolada madre doña Elena Reques; hermanos doña María Soledad, don Flocelo, don Laudelino, doña María Salomé, don José Luis, doña Lorenza y don César, y Falange Tradicionalista,

Participan a sus conocidos tan sensible pérdida y les ruegan la asistencia al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se dirá en la iglesia de San Andrés, el día 12, a las ocho y media de la mañana, por lo que les quedarán agradecidos.

otra cosa: nunca han emprendido una gran operación con miras a un resultado decisivo. Belchite ha sido una diversión; Teruel ha sido una diversión; Gandesa es otra diversión. Todo ello no ha tenido, no puede tener consecuencias: todo ello no tiende más que a hacer durar la guerra. Vosotros, franceses e ingleses, ¿queréis que la guerra cese?, se nos dice: dad a Barcelona y a Valencia la certeza de que no tienen nada que esperar de vosotros y la guerra terminará mañana.

Todo, en la conducta de Valencia y de Barcelona, denuncia, en

efecto, este mismo cálculo incluído en el lenguaje de su propaganda. Se esfuerzan en hacer creer en la presencia, en las filas del Ejército nacional, de importantes fuerzas italianas y alemanas; saben, sin duda a qué modestas cifras se elevan. Lo saben, porque desde la primavera de este año, se han batido en el frente desde Teruel a los Pirineos y frente a ellos no han hallado más que una veintena de batallones de la legión italiana en medio de doscientos cincuenta batallones españoles.

Y en los demás frentes no han visto uno sólo jamás. Y así exageran el papel desempeñado por la aviación porque en ella la proporción de alemanes e italianos es mayor. Pero quedará sorprendido quien, al término de la guerra, estudiando sobre la base de documentos auténticos el detalle de las operaciones, llegue a la constatación de que la parte de la aviación en la victoria es menor de la que imaginamos. Ningún oficial español me contradecirá si digo que, en esta guerra, la vencedora es la infantería, y a veces la infantería sola, mediocrementemente apoyada por las otras armas. Este título de vencedora no lo debe la infantería española a sus sacrificios solamente. Es cierto que por todas partes ha prodigado pruebas de una resistencia y de un valor heroicos; pero ha testimoniado también una «manera» y una habilidad de maniobra notables. Sus pérdidas en 1938, no han sido ex-

cesivas. Se sirve admirablemente de su fuego y del terreno y combina, siempre que es posible, la maniobra envolvente con el ataque frontal.»

**FRANCIA INSISTE EN QUE NO HA SUMINISTRADO ARMAS A LOS ROJOS**

París, 9.—La Embajada de Alemania ha publicado esta noche la siguiente nota: «El ministro de Negocios Extranjeros francés había solicitado del embajador alemán en París que le visitara para comunicarle su punto de vista respecto a la situación internacional.

El ministro francés se proponía especialmente poner de manifiesto que el Gobierno de Francia desmiente las noticias relativas a la entrega de armas y nuevos voluntarios con destino a la España roja.

El ministro francés ha expuesto al embajador alemán su punto de vista en lo que se refiere a la misión de lord Runciman en la cuestión de los alemanes sudetes.»

**La pugna entre Negrín y Prieto**  
Perpignan, 9.—Continúa la pugna entre comunistas y «moderados» en el seno del partido socialista. Aquellos, queriendo salvar a Negrín de la destitución con que le amenazan Prieto y comparsas.

Prieto parece que se ha impuesto en un discurso, en que dijo que no aguantaba tonterías de los Comorera, Díez y compañía.

Negrín ha querido contestar expli-

†  
SEGUNDO ANIVERSARIO  
DEL JOVEN  
**Don Manuel de Andrés Calle**  
de Abades (Segovia)  
Cabo del 13 Regimiento de Artillería Ligera  
Muerto gloriosamente por Dios y por la Patria en el Alto del León el día 11 de Agosto de 1936 a los 22 años de edad  
R. I. P.  
Sus resignados padres don Plácido de Andrés y doña Benita Calle; hermanos doña María Presentación y don Higinio de Andrés Calle; hermano político don Mónico García; sobrino Manuel García; tíos, primos y demás familia,  
Participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les agradecerán la asistencia al funeral, que se celebrará mañana, día 11, en la iglesia parroquial de Abades por lo que les quedarán agradecidos.  
También se oficiará una misa en El Espinar, el día 12, por el eterno descanso de su alma.

**INFORMACION DEL EXTRANJERO**

**Se insiste en que los incidentes ruso-japoneses podrán ser resueltos por vía diplomática**

En los círculos japoneses se conservan esperanzas en ese sentido. La misma opinión existe en los círculos competentes de Londres

**EL PROBLEMA CHECO-SUDETE**  
Berlín, 10 (1.30 madrugada).—La Agencia oficial checa, refiriéndose a la misión de lord Runciman, comunica que ha dedicado el día del martes a estudiar las proposiciones del Gobierno de Praga.

Poco después de las doce de la mañana visitó al presidente del Consejo Hodza con el que discutió la situación y los pasos a dar para facilitar la colaboración.

Por la tarde lord Runciman recibió a los representantes del partido sudete con los cuales tuvo una prolongada entrevista.

El vil asesinato de que fué víctima el domingo un alemán sudete continúa siendo tema de comentario de la Prensa alemana. «No sabemos quiénes fueron los asesinos—dice un periódico—pero no ignoramos que formaba parte del grupo un funcionario público checo y que la actitud de Praga induce a cometer tales crímenes. Es evidente que Praga prepara el terreno en que crecen tales atentados.

Otro diario escribe: No existen palabras para condenar estos actos de barbarie. ¿Para qué sirven las negociaciones de Praga? ¿Qué resultado espera a la mediación de lord Runciman, si los ministros checos pronuncian los domingos discursos de odio incitando a cometer actos de terror? Un tercer periódico declara: Todo esto está dirigido a destruir la germanización del territorio que tuvo la desgracia de ser incorporado al Estado checo.

**La Prensa italiana**

Los periódicos italianos publican artículos condenando duramente el asesinato de un alemán sudete por elementos checos, y publican otras noticias sobre las agresiones y atropellos de que son objeto los miembros del partido sudete.

«Il Giornale» toma como base de su comentario «la rabia antigermana, la provocación y la amenaza». Dice que los checos cometen asesinatos y el terror es admitido por el sistema gubernamental allí imperante.

**Otros dos alemanes sudetes gravemente heridos**

Berlín, 9.—Se han recibido noticias que dan cuenta de que el día 7 fueron agredidos por elementos checos otros dos alemanes sudetes, resultando ambos heridos de gravedad, el primero de puñaladas y el segundo a consecuencia de golpes asestados con una llave americana.

**EL CONFLICTO RUSO-JAPONES**  
La tercera entrevista entre Litvinoff y el embajador japonés

Tokio, 9.—La tercera entrevista entre el comisario de Negocios Extranjeros, Litvinoff, y el embajador del Japon, tendrá lugar en fecha próxima.

En los círculos autorizados se conserva la esperanza de una solución diplomática de los incidentes ruso-japoneses.

Tokio, 9.—La Agencia Domei comunica que en Corea se concede importancia a los movimientos de las tropas soviéticas hacia el Norte de las colinas de Chan Ku Fen. A las cuatro de la tarde fueron transporta-

dos treinta tanques a treinta kilómetros al Norte de Chan Ku Fen.

Otro despacho da cuenta de que en el interior del territorio soviético se realizan trabajos de defensa hasta la frontera.

\*\*\*

París, 10 (1.30 m.).—Según informaciones de Tokio, los combates entre rusos y japoneses continúan haciendo destrozos al Norte de Chan Ku Fen. La batalla se extiende ya fuera de la región de las colinas de Chan Ku Fen.

En los medios autorizados de Tokio se dice que la tercera entrevista entre Litvinoff y el embajador japonés tendrá lugar en fecha próxima que fijarán los dos diplomáticos. En los mismos círculos se dice que la segunda de las conversaciones celebrada el 6 de Agosto no ha destruído las esperanzas de un arreglo diplomático. Aún se cree posible llegar a un acuerdo general mediante la suspensión de hostilidades y neutralización de cierta zona de terreno entre las dos infantías.

**Lord Halifax recibe a los embajadores japoneses y soviético**

Londres, 9.—El embajador soviético

**Cintas para máquinas de escribir**  
Papel carbón. Carpetas y archivadores. Billeteros

Centro General de Representaciones  
**ALBERTO GONZALEZ**  
Perocota, 1, segundo (Azoguejo) - Tel. 292

tico, Kagan, se ha entrevistado esta mañana con el ministro de Negocios Extranjeros, con el que ha conversado largamente.

También recibió lord Halifax en el Foreign Office a un representante del embajador japonés.

Después de estas visitas, en los centros bien informados se asegura

**Son los niños los que sufren más horriblemente la miseria que hay en la España roja**  
Mientras tanto los prohombres del sovietismo español que recorren Francia se dan espléndidas comilonas

Por EL TEBIB ARRUMI

Uno de los objetivos que los rojos, según han dicho en sus propagandas, se proponían alcanzar con su contraofensiva del Ebro, era paralizar nuestro plan de operaciones en el frente de Extremadura. Suponían los rojos que nosotros tendríamos que acudir a todas nuestras reservas para oponernos a su paso, como si realmente este paso tuviera importancia decisiva. Hasta en esto se han equivocado. Hoy, hemos seguido machacándoles en los sectores del Ebro, y, al propio tiempo, las fuerzas de Extremadura han avanzado una profundidad media de diez kilómetros en un frente extenso, propinando una zurra considerable a aquellos menguados, porque ellos sí que llevaron de allí muchas unidades, demasiadas, para contentarnos en nuestro avance con rumbo a Valencia, y ahora todo se les ha

venido abajo. En el Sur, porque carecen de fuerzas para resistir, y en la región valenciana porque están hartos y requehados de que los traigan y los lleven de derrota en derrota por todos los sectores de la España roja. Todos están hartos: los combatientes y los de la retaguardia. Estos últimos, muertos de hambre, porque cada día la situación de los no combatientes en la España soviética es más angustiosa. Todo está paralizado. La producción es nula, y, además, la cosecha de cereales ha sido deplorable. Los ferrocarriles, las carreteras y los vehículos están completamente entregados a servicios bélicos, y no hay posibilidad de transportar lo suficiente para sostener a la población civil. Sobre todo, los que sufren más horriblemente la miseria que reina en la España roja son los pobres niños. Nos produce verdadero dolor tener que tocar este tema; pero no hay más remedio, porque refleja con verdadera exactitud la miseria a que se ha llegado en la España roja.

Para acudir en ayuda de estos niños se constituyó en Ginebra un Comité internacional. El enviado de este Comité ha ido a recorrer la España roja. A su regreso del largo viaje que ha realizado ha presentado un informe, en el que dice que la inmensa mayoría de los dos millones cuatrocientos mil niños menores de cuatro años que existen en la España roja, cuya población calcula en doce millones de seres, están insuficientemente alimentados. El Comité internacional se ha preocupado de reunir fondos para atender a estas necesidades; pero parece ser que estos fondos resultan insuficientes para dar de comer un poco a los pobres niños, que según cálculos, la mitad quedará insuficientemente alimentada, y una cuarta parte está en verdadero estado de pre-inanición. En el informe se dice, además, que el 80 por 100 de los niños sufren enfermedades de la piel, sarna, etc., y ello se achaca a la falta absoluta de jabón. También dice que se carece de combustible y no debe enviarse leche en polvo, por no poderse calentar el agua.

Mientras tanto, el Comité internacional se propone enviar a la España roja comida para alimentar, aproximadamente, a unos catorce mil niños; pero calcúlese lo que ello será para los dos millones cuatrocientos mil niños. Para más resaltar la triste situación de estas criaturas, bastará recordar que en estos días recorren toda Francia los «grandes prohombres» del

sovietismo español, o sean el bastante bien ponderado Prieto y señor Giral, que no se recatan darse espléndidas comilonas, consiguiendo escándalo de las gentes que ven que se acercan unos cuantos pidiéndoles unos céntimos para auxiliar a los niños hambrientos de España roja.

**Junta de Clasificación y Revisión de Seguros**  
Circular

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 90 del Reglamento de Reajuste, los señores jueces municipales remitirán a esta Junta, antes del día 22 del actual, relaciones de los rones nacidos en su término municipal durante el año 1920, en las que harán constar los nombres y apellidos de los reclutas y de sus padres, las fechas de nacimiento de los reclutas y las del fallecimiento de aquellos que hubieran dejado de existir. Segovia, 10 de Agosto de 1938. Tercer Año Triunfal.—El teniente coronel presidente, VICTOR TERRADILLO PRIETO.

**«L'Osservatore Romano» se ocupa de la vida de España**

«L'Osservatore Romano» ha publicado, en lugar preferente, un espléndido estudio del «Fuero del Ebro», ilustrado con frases y detalles del Generalísimo Franco, que se hace un caluroso elogio de principios sociales católicos en que inspira el nuevo Estado español.

También en primera plana, y mo fondo, reproduce el mismo periódico las contestaciones del cardenal Gomá a monseñor Mitty, y arzobispo de San Francisco, y a otros obispos americanos, agradeciéndoles sus manifestaciones de simpatía y de apoyo por las importantes sumas que han enviado para las necesidades de la vida católica en España, por contenido de la «América Spanish Review».

En su respuesta al arzobispo de San Francisco, el cardenal primado de España dice: «Nosotros combatimos por mantener los principios de nuestra civilización cristiana, por nuestros mártires y nuestros héroes, por los ideales de Dios, y las tradiciones católicas de mi Patria».

**Compañía Telefónica Nacional de España**  
Anuncio

**Concurso para provisión de 345 plazas de «aspirantes telefonistas interinas»**

Se convoca por el presente el primer CONCURSO para cubrir plazas de «ASPIRANTES A TELEFONISTAS INTERINAS», que se consideran necesarias para la provisión del servicio telefónico.

Las normas a que dicho concurso se ha de sujetar, se hallan a disposición de quienes las quieran consultar en cada uno de los Centros telefónicos de las capitales de provincia y zona liberada, expresándose en las mismas cuáles son los Centros a que corresponden las plazas indicadas.

Valladolid, 4 de Agosto de 1938. Tercer Año Triunfal.—Demetrio Prieto, subdirector general.

†  
SEGUNDO ANIVERSARIO  
DEL JOVEN

**Narciso Valverde Laguarda**  
Que murió por Dios y por España el día 12 de Agosto de 1936 en el Alto de León a los 21 años de edad  
R. I. P.

Sus desconsolados padres y hermanos,  
Ruegan a sus amistades tan a la misa que se celebrará a las ocho y media, el día 12 de Agosto, en la capilla del Santo Domingo, de la Santa Iglesia Catedral, por lo que les quedarán agradecidos.

†  
LA SEÑORA  
**Doña Julia Artal de los Santos**  
Viuda de don Blas de Marco  
Falleció en Segovia el 9 de Agosto de 1938 a los 73 años de edad  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.  
R. I. P.  
Sus desconsolados hijos doña Antonia, don Mariano, don Bonifacio y don Blas (ausentes); hijos políticos don Felipe García, doña Carmen Ferrarj, doña Rosario Merodio y doña Felisa Martín (ausentes); nietos, sobrinos, primos y demás familia,  
Participan a sus conocidos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la misa de funeral, que se dirá mañana, día 11, a las nueve de la misma, en la parroquia de Santo Tomás.



# Vigorous avances de las fuerzas nacionales en distintos frentes

## Cómo fué asesinado don Juan José Rocha

Enfermo, se le fusiló en Montjuich el 29 de Julio

La Prensa nacional ha publicado días pasados la noticia de la muerte en Barcelona del ex ministro radical don Juan José Rocha. No se supo en los primeros momentos si se trataba de un fallecimiento por enfermedad o de un asesinato más que agregar a la lista de los cometidos por los rojos. Este último ha sido. Rocha fué asesinado en el patio del castillo de Montjuich, en la madrugada del día 21 del pasado mes de Julio.

### Detenido

En desacuerdo desde los primeros momentos con la política bárbara del Gobierno de Barcelona, Rocha, tan unido por su pasado político a muchos de los actuales gobernantes rojos, tuvo la entereza de no ocultar sus verdaderos sentimientos.

Leal a su partido, supo en sus últimas horas apoyar casi unánimemente el Movimiento Nacional, padeció persecuciones y cárceles. Por sus altas influencias fué siempre puesto en libertad, hasta que, después de haber condenado públicamente los actos de terrorismo cometidos por los rojos, y sorprendido cuando se preparaba a huir a Francia, fué detenido y preso en el trágico castillo de Montjuich.

### La libertad, precio a la traición

Es ya conocida la vida en las trágicas prisiones catalanas. Sufrimiento moral, hambre, abandono, todo lo padecen aquellos a que su desgracia lleva a padecer en las cárceles rojas. Faltan los alimentos para los mismos milicianos, y los presos «fascistas» tienen por toda alimentación una infesta sopa, sin pan muchas veces, porque los víveres más indispensables faltan en la torturada capital catalana.

La noticia de la prisión de don Juan José Rocha no pudo ser ocultada. Antiguo embajador de España en Portugal, ministro de Estado y de Marina, varios representantes extranjeros realizaron gestiones para lograr su libertad. Ni una promesa, ni aun una noticia. Sólo pudo averiguarse que, gravemente enfermo, había sido trasladado a la enfermería, y que su salud inspiraba de día en día más serenos cuidados.

En tanto, el Gobierno rojo intentaba comprar una conciencia. ¿No sería un triunfo que Rocha, conocida personalidad política, exaltase ante el extranjero las excelencias del Comité de Barcelona. Se utilizaron todos los medios. Se ofreció la libertad a cambio de la renuncia. Fué todo en vano, porque aquel viejo republicano que conservaba la virtud de la entereza no claudicó. Se sabía de antemano condenado a muerte, y no deseaba prolongar su agonía al duro precio de la traición. «Yo soy un republicano, pero no un asesino». Afirmación arriesgada, porque en el campo rojo esta entereza se paga con la muerte.

### Fusilado

Tristados los dirigentes de la cárcel roja; convencidos de que no podrían lograr la claudicación, decidieron la muerte del ex ministro. Las últimas gestiones de las Embajadas fracasaron. El día 29 de Julio, a las cinco de la mañana, un pelotón de dieciséis milicianos arrancó a don Juan José de su lecho, y minutos después le fusilaban en el patio de la prisión.

Un crimen más. ¿Cuántos ya? Es imposible calcular el número de los que figuran en la lista macabra, de asesinados, en esa zona roja, que exhibe ante el mundo su falsa democracia tinte en sangre, que es en el extranjero la más alta justificación de esta guerra, en que una España honrada y digna lucha contra otra, infrahumana, en la que se han perdido todos los frenos morales y en la que el hombre es un juguete, confiado al azar de un odio o una pasión.

J. R. ALONSO

## LOS AIRES QUE SOPLAN POR LA ZONA ROJA

### «Sigo creyendo que la única fórmula de salvación, posible, debía buscarse en las cancillerías»

«La triste lección de la aventura del Ebro hace más firme mi convicción, guste o no». Negrín opina: «No obstante el aspecto militar, tengo fe en la victoria y en la consigna «Resistir, resistir»

## Manifestaciones en Valencia al grito de «pan y paz»

Paris, 10.—«Le Jour» publica hoy una información según la cual en Valencia tuvieron lugar ayer violentas manifestaciones al ser conocida la última impresionante derrota roja en el frente del Ebro.

En numerosos puntos de la capital congregáronse grupos de personas que ascendían a varios millares, las cuales profirían insultos contra Negrín y reclamaban paz y justicia.

El gobernador civil y el jefe de los guardias de Asalto ordenaron que los manifestantes fuesen dispersados. La fuerza pública dió varias cargas, a consecuencia de las cuales resultaron heridas de gravedad cuarenta personas.

Se han efectuado numerosos registros en la capital y han sido detenidas más de cien personas que comparecerán ante el Tribunal popular, acusadas de alta traición.

### LAS DELIBERACIONES DEL PLENO SOCIALISTA

Perpignan, 9.—A pesar de la atmósfera de reserva, casi impenetrable, en que se desenvuelven, en Barcelona, las deliberaciones del Pleno socialista, han llegado a esta ciudad nuevos pormenores de su desarrollo.

Los comunistas se mueven e intrigan para ver de salvar a Negrín y han pretendido, con su presión sobre los elementos afines, anular la acción, hasta cierto punto demoleadora, de Prieto; pero éste ha reaccionado vivamente, y al abrirse la sesión ha impuesto, como condición especial, que se prohiba toda clase de comentarios acerca de la labor que realiza el Pleno, para evitar enojosas perturbaciones, ya que no estaba dispuesto a tolerar, ni un momento más, las maniobras «irresponsables» de los Comorera, Díaz y compañía. Así se acordó.

Luego se ha producido el primer «encuentro» Negrín-Prieto. La sangre —como vulgarmente se dice— no ha llegado al río; pero la discusión fué violentísima.

Prieto escuchó en la sesión anterior el informe de Negrín con marcada complacencia, pues éste lo hizo en forma premiosa y embarullada, dando la sensación de un acusado que se defiende, como puede, ante el Tribunal juzgador. Cuando se refirió a las últimas operaciones del Ebro, Prieto acogió las palabras de Negrín con uno de sus gestos característicos, desconcertando a su compinche. Se levantó la sesión y Prieto abandonó el local, reflejándose en su rostro cínica satisfacción.

## INFORMACION GENERAL DEL EXTRANJERO

# Incluso si la situación en Manchuria se agrava, Alemania apoyará al Japón

### Dos ataques nocturnos de las tropas soviéticas rechazados por los japoneses. Moscú no creyó que el Japón estuviese dispuesto a afrontar una guerra con Rusia a causa de su campaña en China

### FRANCIA

#### La situación financiera y monetaria

Paris, 10.—El presidente del Consejo recibió anoche a los representantes de la Prensa y desmintió los rumores de que se iba a reunir próximamente el Consejo de ministros para ocuparse de la situación financiera y monetaria. La situación financiera —dijo— no es alarmante. Por ello me han causado sorpresa esos rumores absurdos sobre modificación del acuerdo monetario tripartito.

Añadió que el alza del dólar demuestra que no se prepara una nueva asimilación del dólar y de la libra al franco francés.

### ALEMANIA

#### La estancia del mariscal Balbo

Berlín, 9.—A las cinco y diez ha aterrizado en el aeropuerto militar de Staaken, cerca de Berlín, el gobernador de Libia y mariscal del Aire, Balbo. El aeropuerto se hallaba engalanado con las banderas italiana y alemana. Le esperaban el presidente del Consejo de ministros del Reich mariscal Goering, el subsecretario del Aire general Milch, un grupo numeroso de generales de aviación y autoridades, entre las que se hallaban el embajador de Italia Attolico. También estaban presentes el subsecretario de Negocios Extranjeros del Reich Woermann, el jefe del Estado Mayor de Aeronáutica general Stanoff y el agregado de Aeronáutica italiano general Licita.

En el aeropuerto formaba una compañía de honor del arma aérea. El trimotor «Savoia 79», que conducía al mariscal Balbo, aterrizó de manera perfecta al lado de la compañía que le rindió honores. El mariscal Balbo iba acompañado del general Briganti, del coronel Cagna, del cónsul barón scola Camerini y de los comandantes Fralli y Vittembeschi.

El ilustre huésped fué saludado muy cordialmente por el mariscal Goering, quien le presentó a las autoridades. Pasó revista a la compañía de honor, al mismo tiempo que una banda de música interpretaba el «Giovinezza» y la Marcha Real.

A continuación, el general Goering acompañó a su huésped en coche hasta el hotel Kaiserhof. En las inmediaciones del hotel se había congregado una muchedumbre que hizo objeto al mariscal Balbo de una manifestación de simpatía.

#### Una recepción en honor de Italo Balbo

Berlín.—Anoche se celebró una recepción en honor de Italo Balbo en la Casa de los Aviadores. El subse-

Tokio, 10.—Un comunicado de la Agencia Domei dice que el ministro de la Guerra ha hecho a las diez, ante el Consejo Superior de Guerra, reunión urgente, un informe sobre la reciente evolución del conflicto chino-japonés y de los incidentes manchú-soviéticos.

A esta reunión del Consejo han asistido dos príncipes y los más altos jefes de las fuerzas armadas.

El ministro se reunió posteriormente con cuatro generales, con los que se ocupó del conjunto de la situación militar.

### CONTINUA LA LUCHA EN LA FRONTERA

Tokio, 10.—El departamento de Guerra comunica que en la noche última continuó la lucha en la región fronteriza manchú-soviética. Las posiciones japonesas se mantienen firmes.

### DOS ATAQUES SOVIÉTICOS POR SORPRESA DURANTE LA NOCHE

Corea, 10.—Las tropas soviéticas lanzaron durante la noche dos ataques por sorpresa. El primero se realizó a media noche, yendo precedidos los infantes por treinta tanques. Estos efectivos fueron rechazados y sufrieron grandes pérdidas.

También el segundo ataque, efectuado poco antes del amanecer, fué rechazado.

### CREYERON QUE LOS JAPONESES NO ACEPTARÍAN UNA GUERRA

Moscú, 10.—Desde la fase de la segunda entrevista del comisario Litvinoff con el comisario japonés para llegar a un acuerdo, los observadores extranjeros dan importancia al conflicto, y estiman que al principio los soviets no creyeron que los japoneses se arriesgaran a una guerra por hallarse en pleno desarrollo de la lucha contra China, pero existe ahora la convicción de que los militares extremistas japoneses están dispuestos a seguir adelante en el conflicto ruso-japonés.

Por otra parte, se estima que el Gobierno soviético está decidido a no cambiar su posición, aun a costa de una guerra.

La segunda sesión del Consejo supremo soviético comenzará mañana.

\*\*\*

Paris.—El corresponsal en Riga del «Paris Midi» comunica que Stalin se muestra favorable a una solución pacífica del conflicto ruso-japonés; sin embargo, en los círculos bien informados de Moscú, no se cree que dicho incidente pueda ser solucionado rápidamente. Dos tendencias siguen enfrentándose en Moscú: los que piden una guerra inmediata con el Japón y los dirigidos por Litvinoff, abogando por la negociación de un pacto de no agresión, con Tokio. Se ha confirmado que el general Fedko, ayudante del comisario de la Defensa Nacional, ha salido para el Extremo Oriente con la misión de convencer al mariscal Blucher de que no desarrolle las operaciones militares mientras existan posibilidades de paz.

Se dice que Stalin ha interrumpido sus vacaciones, permaneciendo constantemente en el Kremlin. Ayer se decía en los círculos extranjeros de Moscú que el Japón había pedido una mediación inglesa en el conflicto ruso-japonés, pero esta información no ha sido confirmada.—FARó.

### LA COMISION MIXTA PARA RESOLVER EL CONFLICTO

Tokio, 10.—El portavoz del ministerio de Asuntos Exteriores ha dicho, con relación al proyecto de creación de una comisión mixta para solventar la cuestión fronteriza, que el Japón está de acuerdo con la propuesta soviética sobre un número igual de miembros japoneses y rusos.

### ALEMANIA AL LADO DEL JAPON

Tokio, 10.—El periódico «Asahi», refiriéndose a la actitud de varios países en relación con la cuestión fronteriza, hace resaltar la amistad italiana y, sobre todo, de Alemania.

Diez el citado diario que von Ribbentrop, ministro de Negocios Extranjeros de Alemania, aseguró recientemente al embajador japonés que Alemania apoyaría al Japón, incluso si la situación se agrava.

Opina el mismo periódico que el pacto franco-ruso entraría en vigor en caso de una guerra.

Termina diciendo que si los soviets han rechazado una solución, la culpa de las complicaciones eventuales futuras caerá sobre la Unión Soviética.

## La aviación y la artillería han reanudado sus bombardeos intensos en la zona del Ebro

Frente de Cataluña, 10 (3 t.) La calma observada estos días en los frentes del Ebro, después de la formidable derrota que se infligió al enemigo, es preludio de nuevos y próximos acontecimientos.

La aviación y la artillería, que en estos días, a pesar del descanso de las unidades de maniobra, trabajaron bien activamente, han reanudado su labor con un ritmo más acelerado todavía. Los lugares próximos a nuestras líneas en este sector son batidos con extraordinaria intensidad por las armas nacionales.

Las operaciones iniciadas al final de la semana pasada continúan ahora con mayor y creciente actividad, y nuestros soldados progresan en los frentes con una energía indomable.—D. R. V.

### EN EL FRENTE DE EXTREMADURA

Frente de Extremadura, 10 (3 tarde).—La gran victoria obtenida en Extremadura ha tenido una importancia trascendental, no sólo por lo que encierra el avance en sí, sino porque demuestra hasta la saciedad que los rojos, con sus maniobras, no han sido capaces de frenar nuestra ofensiva.

Los cientos de muertos hechos ayer al enemigo, ya han recibido tierra. Muchos heridos están en nuestros hospitales, donde reciben toda clase de cuidados, y en el terreno que quedó a retaguardia los servicios de recuperación recogen por todas partes el material abandonado, mientras los soldados prosiguen el avance con gran violencia, sin que se pueda conocer a esta hora la línea alcanzada.—D. R. V.

### El Congreso de Ciencias de Santander

## Concurrirán 600 congresistas y delegaciones de varios países

Santander, 10 (1 t.).—En el despacho del subsecretario de Obras públicas y bajo la presidencia del mismo, se ha reunido el Comité ejecutivo del Congreso de Ciencias que tendrá lugar en esta ciudad los días 19 al 27 del presente mes.

Los reunidos cambiaron impresiones sobre la marcha de los trabajos.

El número de congresistas será de seiscientos. Se ultiman los detalles para la jira que se efectuará el día 21, en el curso de la cual la Diputación provincial obsequiará a los señores congresistas con una merienda.

Se trató también esta mañana de las conferencias del Congreso. Tomarán parte en ellas el ministro de Obras públicas, don José María Pemán, don Alfonso García Valdivielso, don José Pemartín, don Eugenio d'Ors y otras personalidades.

Concurrirán a este Congreso delegaciones de Alemania, Italia, Finlandia, Polonia y Portugal.—D. R. V.

## Italia exige el cierre total de la frontera de los Pirineos

### Como condición indispensable para reanudar su buena amistad con Francia

Roma, 9.—El diario «La Tribuna», refiriéndose a la última entrevista celebrada entre el ministro de Negocios Extranjeros francés y el encargado de Negocios de Francia, en Roma, protesta contra la afirmación francesa de que correspondía a Italia reanudar las negociaciones entre los dos países. Estima el periódico que Italia no tiene ningún interés en reanudar esas conversaciones, cosa que tanto desea Francia, y agrega que puede y debe considerarse como seguro que Italia no accederá a la reanudación de las negociaciones si el control en la frontera de los Pirineos se lleva a cabo de un modo imperfecto y débil y no desaparecen los equívocos existentes en la actualidad.

### Lea V. los anuncios breves

## Estudio de los libros de texto que habrán de ser aprobados

Vitoria, 10 (1 t.).—Ayer tarde se reunieron con el ministro de Educación Nacional el subsecretario del departamento, el jefe de Enseñanza superior y media, el jefe de Bibliotecas y la comisión que estudia los libros de texto que habrán de ser adoptados para la segunda enseñanza.

El señor Sainz Rodríguez indicó las condiciones que habrán de seguir los comisionados para terminar su importante labor.

Esta mañana se reunieron de nuevo, haciendo la distribución del trabajo, que comenzará con gran actividad.—D. R. V.



EL TERROR ROJO EN ANDALUCIA

Los bandidos bolcheviques entran sedientos de sangre, en un hogar santo, cometiendo horriblos crímenes

En el libro de Antonio Pérez Olaver... «El terror rojo en Andalucía» tropezamos con unos detalles espeluznantes, referentes al terror rojo en Andalucía, que prueban de una manera indudable los instintos inhumanos de las hordas bolcheviques que, sin ley y sin freno, se han entregado, y siguen haciéndolo, a una ferocidad sin límites, saciando en las personas decentes, cristianas y patriotas su sed inabarcable de asesinatos espantosos, de crueles venganzas y de furia exterminadora.

He aquí los párrafos de un capítulo de ese libro, en los que se relata cómo fué asaltado por la chusma bárbara y sanguinaria el tranquilo hogar de un hombre caballero y honrado de intachable conducta ciudadana.

«Ha estallado en el mes de Julio de mil novecientos treinta y seis una revolución en Utrera. El glorioso Levantamiento militar, salvador de la Patria, ha fracasado en el pueblo. Las turbas se han lanzado a la calle, incendiarias, crueles, homicidas. Diecisiete personas de orden han sido las primeras víctimas sacrificadas por el plan marxista y entre éstas don Cristóbal Romero Martel.

Don Cristóbal Romero Martel era un hombre austero, un hombre bondadoso, un hombre digno. Se ha retirado, con su mujer, con sus hijos, a su propio domicilio. Los dos hijos—apuestos, decididos, entusiastas, impetuosos—tienen sus novias, que son ya sus prometidas. Dos muchachas buenas, bonitas, risueñas, alegres. Para muy en breve estaban concertadas las dos bodas, que debían celebrarse el mismo día y que daban cima a unas aspiraciones lógicas, legítimas, laudables. Las dos muchachas eran dos damitas españolas. Ambas podían pasar desapercibidas, mezcladas con la gente del pueblo. Pero eran damitas románticas, enamoradas, y no era caso de dejar a sus novios solos con su padre, expuestos a cualquier tragedia? Si les herían, ¿quiénes iba a curarles? Si fluqueaban, ¿quiénes iban a darles ánimos? Y sin pensarlo, sin dudarlo un momento fueron a la casa a ofrecer el consuelo inefable de su presencia.

En la casa los dos muchachos organizaron su defensa. Se parapetaron convenientemente en espera del socorro de Sevilla, que no podía tardar. Desgraciadamente fallaron sus cálculos optimistas. La casa fué sitiada por aquellos hombres que vivían de ella, sin que llegaran a tiempo los refuerzos de Sevilla.

Don Cristóbal Romero Martel, que sabía de antemano cuál iba a ser su suerte, podía aspirar a morir matando. Tenían fusiles, tenían pistolas, tenían municiones. ¿Por qué no hacerlo? Pero don Cristóbal Romero Martel, profundamente caritativo, eminentemente católico, no quería causar víctimas. Intentaba una resistencia pasiva a todas luces desacertada, cuando enfrente no se tenía a seres hu-

manos, sino a fieras inconscientes, sin entrañas y sin corazón.

¿Cuántos días duró el sitio de la casa? Cerca de cuatro. ¡Con tiros aislados, con amenazas continuas, con pedradas, hasta con bombas de mano! Y al fin... Al cuarto día, un ataque organizado en serio, vino abajo con la débil e inútil resistencia. La puerta fué destrozada a hachazos y unas bombas incendiarias provocaron el fuego, que redujo la casa a cenizas. ¡Todo estaba perdido!

Y al resplandor trágico de la hoguera, en las manos las hachas y en los labios obscenos la espuma rabiosa de la sangre y del odio, los modernos bandidos de Utrera entraban sedientos de sangre en el hogar santo de don Cristóbal Romero.

¿Qué cuadro se presentó a la vista de los asesinos! Una hiena se hubiera conmovido. En el centro de la habitación, digno, resignado, solemne, estaba don Cristóbal Romero Martel. Abrazado al caballero, colgado de su cuello, su esposa, una dama que se creía—y lo merecía—respetada y querida de todos por sus obras benéficas, por su dulzura simpática, por su bondad atrayente. Y a un lado y a otro dos parejas jóvenes. Los ojos, agrandados por el espanto, de dos muchachas bonitas, como rayos de luna, delicadas por lo lindas, llorosas, rendidas de las cuatro noches, en vela, mártires y víctimas de una situación en la que a ellas no les alcanzaba ninguna responsabilidad.

Un gran paso de reconciliación en los Balcanes

El acuerdo que acaban de concertar el presidente del Consejo de ministros de Bulgaria y el de Grecia—actual representante el último de la Entente balcánica—por el que se derogaron las cláusulas militares de los Tratados de paz de Neuilly y de Lausanne, referentes a Tracia, merece por más de un concepto una detenida valoración. El acuerdo ha sido firmado en Salónica, lo que para Bulgaria significa tanto más una satisfacción cuanto que en la misma ciudad hace veinte años el Gobierno búlgaro se vió obligado a suscribir las condiciones del armisticio, que para este valiente pueblo equivalía a la primera etapa en la senda que habría de conducir a un desarme casi absoluto y a un sometimiento de su libertad, tanto nacional como económico.

El que Bulgaria ahora, después de largos vanos esfuerzos, por fin se halla en situación de romper las pesadas y deshonrosas cadenas de las prescripciones militares, y el que consiga surgir del destado de discriminación en que se concretaba, no será en último lugar en el pueblo alemán donde produzca un cordial sentimiento de compartida satisfacción, que no en vano también la nueva Alemania conquistó por sus propias fuerzas aquella por todos temida igualdad de derechos, viniendo así a producir la necesaria revisión que entonces los enemigos que le habían impuesto el Tratado de Versalles no eran capaces de conceder voluntariamente. La circunstancia de que ahora en el caso de Bulgaria haya sido posible este mismo proceso sin oposición de sus antiguos enemigos, puede indirectamente ser apreciada como una posterior concesión de lo atinadamente que en su día obró Alemania.

El Tratado de Salónica confirma además que la supresión de las infames cláusulas militares constituye el camino más adecuado para completar una política fomentadora de la paz, de las relaciones de buena vecindad así como de una confiada colaboración entre los pueblos. También los demás países balcánicos, con los que Alemania mantiene igualmente buenas relaciones, no podrán por menos de felicitarse de este gesto de reconciliación y buena voluntad.

El acuerdo en sí no contiene ninguna indicación para apreciar en qué medida este primer paso será utilizable para que mejore en otros aspectos la situación en los Balcanes. Sus firmantes han declarado que las partes

¿Qué iba a ocurrir? ¿Qué iba a pasar?

Sonó por todo saludo una descarga cerrada. La esposa recibió varios tiros en la cara. Las dos novias resultaron milagrosamente ilesas. Los tres hombres cayeron agonizantes.

Mejor dicho, los dos jóvenes cayeron muertos. Don Cristóbal Romero Martel, no. «Destrozado el cráneo, con un ojo fuera de la órbita y ensangrentado el rostro»—según consta en el informe oficial—vivía todavía. Había una sonrisa dulce en sus labios amoratados.

Entonces... Entonces le apalearon brutal y salvajemente y le remataron a hachazos. Y el que más se distinguía en ese asesinato sin precedentes, era un muchachuelo de doce años de edad, que golpeaba al moribundo con la ferocidad de un loco, de un energúmeno, de un canalla borracho. ¡Tenía doce años el pequeño asesino! ¡Dios! Y esto ¡ha pasado en España! ¡Tenía doce años!

El pobrecito caballero se dió cuenta de aquel crimen terrible. De sus ojos deshechos y rotos, cubiertos de sangre, salía el líquido blanco y transparente de unas lágrimas póstumas. Y de sus labios, amoratados por la muerte, brotaban todavía unas palabras de consuelo, de perdón para los asesinos.

Y después de perdonarlos a todos se volvió a sus hijas, las miró, y expiró. Como un héroe. Como un santo. Como un mártir.»

contratantes, dentro del marco de los actuales pactos de no agresión, se abstendrán de todo empleo de la fuerza, aunque nuevas obligaciones a este respecto no hayan sido fundamentadas. Con relación a Bulgaria puede esto no haber aparecido como conveniente, ya que este Estado balcánico, a pesar de su aislamiento originario, y de la posterior posición francamente enemiga de la Entente balcánica contra el mismo, no ha omitido esfuerzo alguno para establecer dentro de los límites de lo posible correctas relaciones con sus vecinos. Con el que más amplitud lo vió logrado fué con el pueblo yugoeslavo—perteneciente a estirpe afín a la de Bulgaria—cuyo asesinado Rey Alejandro había establecido las bases de una buena amistad entre ambos vecinos, sobre las que en el año pasado pudo ser concertado el Tratado de amistad búlgaro-yugoeslavo, Tratado que posteriormente ha recibido la aprobación de la Entente balcánica.

Por parte de Bulgaria, que hasta el día de hoy imperturbablemente ha mantenido la independencia de su política extranjera, se verá seguramente con satisfacción el que la Entente balcánica reafirme sus objetivos en el sentido de tender a lograr un justo y pacífico equilibrio. Por lo pronto, parece que en Salónica no han sido abordados, aparte del de la soberanía militar de Bulgaria, otros temas que afecten a las reclamaciones de esta nación con los restantes países balcánicos o con otros Estados. En todo caso, sobre el particular y hasta el presente no se ha dado nada a conocer.

Centro Instructivo y Protector de Ciegos

Números premiados del «Cupón pro ciegos», correspondientes al sorteo del día 9 de Agosto de 1938: Premio de 20 pesetas, número 71. Premios de 3 pesetas, números 14, 465, 491, 729, 838, 895.

Notas necrológicas

El día 9 de este mes falleció en Segovia, confortada con los auxilios espirituales, la señora doña Julia Arta, viuda de don Blas de Marco.

La finada contaba en nuestro vecindario con muchas simpatías y amistades por su carácter bondadoso, habiendo sido su muerte muy sentida.

Descanse en paz y reciban sus afidos hijos, nietos, sobrinos y demás familia nuestro sincero pésame por tan irreparable pérdida.

—El día 24 de Julio de 1938 fué vilmente asesinado por la chusma bolchevique el joven Félix Fernández Reques, camisa vieja de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S.

Otro nuevo mártir de la venganza sanguinaria de los enemigos de la Religión y de la Patria.

A sus desconsolados madre, hermanos y restantes deudos les acompañamos en su dolor, pidiendo a los lectores una oración por el alma del finado.

—En el frente del Ebro dió su vida

por Dios y por la Patria, el día 29 de Julio, el joven de dieciocho años Felipe Miguel Lahidalga, cabo del séptimo Batallón de Zapadores.

El finado era hijo del maestro guarnicionero de la Academia de Artillería don Carlos, y por su elevado espíritu militar y ardiente patriótico contaba con el aprecio de sus jefes y compañeros de armas.

Reciban los padres, hermanos, tíos y demás familia la expresión de nuestra condolencia.

Notas de Hacienda

Pago de intereses de la Deuda

El ilustrísimo señor delegado de Hacienda ha ordenado para el día 11 del corriente mes el pago de intereses cupones correspondientes a las declaraciones juradas números 1, 2, 3, 7, 8, 9, 10, 14, 15, 21, 23, 24, 29, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 82, 84, 86, 89, 90, 91, 93, 94, 96, 99, 101, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108 y 111, que previamente han sido calificadas por la Junta nombrada al efecto.

Los interesados pueden presentarse en el Negociado de Deuda de esta Delegación de Hacienda a recoger la documentación, títulos presentados y el resguardo de factura de cupones, documento este último necesario para percibir en la Sucursal del Banco de España de esta provincia el importe de los intereses.

Caso de no poder presentarse los interesados a recoger los documentos citados, formularán la siguiente autorización:

El que suscribe, don....., AUTORIZA a don....., cuya firma se estampa y garantiza para que en su nombre retire de la Delegación de Hacienda de esta provincia la documentación, títulos y resguardo de la factura de cupones que acompañaba a la declaración jurada que figura registrada con el número..... de..... de 1938. Firma de la persona autorizada. Recibi la autorización a que se hace referencia. Segovia..... de..... de 1938.

Subasta

Por el sistema de pujas a la llana y en esta Delegación de Hacienda, se celebrará mañana, a las doce, pública subasta para la venta de cinco paquetes conteniendo diversas piezas de madera para construcciones de barcos de juguete. En el mismo acto de la subasta debe satisfacerse su importe y el pago de los derechos reales correspondientes.

Segovia, 10 de Agosto de 1938. Tercer Año Triunfal.

Selamiento de pagos

El ilustrísimo señor delegado de Hacienda se ha servido señalar el pago de los siguientes libramientos:

Don Alfredo García, don Juan García, don Mariano Oviedo, don Gregorio López, don Mayorico Abad, señor pagador de Obras públicas, señor administrador del Patrimonio de San Ildefonso.

Campamentos de la Juventud española

Logroño.—A las cinco y media de la tarde del domingo tuvo lugar la inauguración oficial del campamento que la O. J. de esta provincia tiene instalado en el término de «La Blanca» (Villoslada), en plena sierra de Cameros.

Málaga.—Hoy han sido oficialmente inaugurados dos campamentos de las Juventudes de la Falange malagueña, con asistencia de las autoridades y jerarquías de la Organización, ante las que se izaron por vez primera las banderas y se entonaron los Himnos Nacional y del Movimiento.

Cornezuelo de centeno

Se compra en buenas condiciones ARTURO SANTAMARIA Juan Bravo, 5, tienda

JABONES «ERESMA» Fábrica de jabones y lejías

(Frente al Banco de España) Ildefonso Rodríguez, 8 Teléfono 14 SEGOVIA

MANUEL ROYO LABRANDERO MEDICO-OCULISTA

Ex jefe de clínica del Instituto Oftálmico del doctor Viciano (de Valencia) Especialista en enfermedades de los ojos y crónicas de Medicina interna, especialmente de corazón y pulmón, reumatismo, asma y diabetes, accidentalmente en Segovia. Consulta de once a una y de cinco a seis Hotel Victoria Plaza de Franco

A nuestros suscriptores

Por reciente disposición del ministerio del Interior, los suscriptores de los periódicos diarios vienen obligados también a abonar el recargo de cinco céntimos en ejemplar en el precio de los lunes a beneficio de los combatientes.

Este recargo de veinte o veinticinco céntimos al mes, según el número de lunes que comprenda, se cobrará a la vez que el importe de la suscripción, adjuntando al importe de la misma los tickets correspondientes al recargo.

Los suscriptores que tuvieren pagada la suscripción desde 1.º de Julio, tendrán que abonar la cantidad que corresponda al tiempo porque se suscribieron, tanto los de la capital como los de provincias.

Los que giren el importe de la suscripción deberán tener en cuenta el aumento de los veinte o veinticinco céntimos al mes sobre el precio corriente de la misma.

Las cantidades que se recaudan a beneficio del combatiente son entregadas semanalmente en la Jefatura provincial de Prensa, una vez efectuada la cobranza.

La música en los paseos CLAVES SEVILLANO NAVA, LOLY

Programa del concierto que ejecutará la banda de música de la Academia de Artillería e Ingenieros mañana, a las ocho, en la plaza de Franco: «Marsial, eres el más grande», pasodoble, M. Domingo; «Rumbo al Cairo», canción marinera de la película, Guerrero; «Los de Aragón», selección, Serrano; «L'Etoile du Nord», obertura, Meyerbeer; «El año pasado por agua», selección, Chueca y Valverde; «La ginetta», pasodoble, Guzmán; «La Legión», canto nacional.

Alcaldía de Casla

Por don Cándido Arranz Agudo se ha depositado en esta Alcaldía, para su entrega al que acredite ser su dueño, una cartera conteniendo veintiséis pesetas en billetes del Banco de España, hallada en la vía pública el día 4 del corriente.

Se previene que si durante los quince días siguientes al de la publicación del presente anuncio no se presentara persona alguna debidamente acreditándolo a recogerlo, será ingresado en el Tesoro público.

Casla, 6 de Agosto de 1938. Tercer Año Triunfal.—El alcalde accidental, Pedro Gil.

De interés para todos nuestros suscriptores

En la Administración de este periódico se han recibido unos giros postales, cuyas cantidades no han sido abonadas por ignorar su destino. Estos giros son los siguientes: M. Heredero, 15 pesetas; M. Maroto, 7,50.

Rogamos a los señores a quienes correspondan estos giros y que sin duda han sido impuestos en la Administración respectiva de Correos a nombre de segunda persona, nos lo comuniquen por escrito a esta Administración para hacerles el abono correspondientes.

Las consultas gratuitas en la Casa de Socorro

Las implantadas en este Centro son para los de las beneficiencias de la capital y pueblos que lo justifiquen con el carnet correspondiente, y están atendidas por los doctores siguientes: Miércoles, a las diez y media: garganta, nariz y oídos; cirugía especial y niños, por don Rafael Santos Teñido. Viernes, a la misma hora: enfermedades de la mujer y embarazo, por el mismo doctor.

Consultas diarias, de diez a doce de la mañana, de medicina general, partos y enfermedades de la mujer, a cargo de los médicos de guardia de dicho Establecimiento don Rosendo Llorente, don Arcadio Hernández y don Emilio Soteras. Estas consultas son también para pobres y gratuitas, por consiguiente.

Tarifa de suscripción de EL ADELANTADO

Table with 4 columns: Mes, Trime., Seme., Año. Segovia..... 2,50 7,50 15,00 30,00 Provincia.. 2,50 7,50 15,00 30,00

Tres marcas de colores sin pagar. Pedidos a representaciones U. MARIANO GARCIA Buitrago, 8, Teléfono 301. Segovia

Anuncios breves

De una a veinte palabras, una seta cincuenta céntimos; por cada palabra más, diez céntimos. Las abreviaturas y cifras hasta cinco números se contarán como una palabra.

Los originales se remitirán a la Administración de EL ADELANTADO San Agustín, 7 (bajo), acompañados de su importe en metálico, sello de Correos u otra forma análoga, el día antes de la fecha en que deban publicarse. Los anuncios con informes de Administración tendrán un recargo de 0,50 pesetas sobre el precio.

Pérdida Ha desaparecido del número de Marazoteja una cartera de dos años, pelo rojo claro, marca del Estado. El que la posea puede comunicarlo a Eustasio Sebastián, en el pueblo.

Se desea alquilar casa o piso orientada, con muebles para familia de toda familia. Dirigirse, Administración periódica

Yegua extraviada, cerrada, de pelo castaño, cría de larga, herrada de extremidades blancas, cabezada y roncal cuero. Quien la paradero, avisar a Anastasio Muñoz Domingo García, quien abonará su importe.

Se alquila piso amueblado, en el centro. Razón, 12, segundo.

Se vende vaca suiza del tercio, recién parida. Tratarse con Vitorio Hernanz, en el Callejón.

«Electrón» Unico taller que repara y de reparar su radio. Segovia. Juan Bravo, 52, principal.

Se necesitan dos chicos prácticos para cadería. Razón, José Zorrilla, 52, p.ª derda.

Vendo vaca holandesa del tercio, producción 240 litros. Tratar, Eusebio López, en Aldeanueva de Pedraza.

Se venden dos vacas terratenidas un ternero grande. Tratar, con Andrés García, en Logroño.

Pila grande de piedra berroqueña. vende. Razón, Traviesa del P.º número 4.

Vendo choto pura raza holandesa ocho días. Tratar, Esteban Díaz, en Zamarramala.

Vendo juntas o separadas, 60 pesetas, raza Segoviana, de segunda año, mucha producción. Verlas y tratar en Basardilla, Justo Parras.

VITACACA Reconstituyente a base de nuez de glicerosofato y cacao, harinas y azúcar. Laboratorios MONTANA Zaragoza Representante para Segovia M. PUEYO ALAUSTRI Plaza Santa Eulalia, 10, primer piso

¡ATENCIÓN! Ha llegado un camión de limón y ciruelas al almacén de DON ANGEL DEL BARRIO Plaza de Franco, 18

PINTORE El mayor surtido en productos para vuestra industria. Hallaréis en DROGUERIA VELASCO Isabel la Católica, 2

FINO COQUINERO Amontillado finísimo Osborne

Notas del Gobierno civil DONATIVOS

En el Gobierno civil se han recibido los siguientes donativos:

Con destino a la «Colonia Varela» Suma anterior, 229.231,55 pesetas. Castillejo de Mesleón, 342,20 pesetas; Honrubia de la Cuesta, 50; don Frutos Herranz, de Mozoncillo, 5; Peña de amigos de Varela de Falange Española Tradicionalista, 50; señor maestro de Chañe, 1; jefe local de Falange Española Tradicionalista, 1; don Jesús Virseda, 10; doña Carmen Fernández (segunda entrega), 12,50; Ayuntamiento de Montuenga, 10; Peña de amigos de Varela de Falange de segunda línea, 50. Total, 229.755,75 pesetas.

Con destino al monumento a Calvo Sotelo

Suma anterior, 12.963,60 pesetas. Don Valeriano González, de Arévalo, 5 pesetas; doña Anastasia Pérez, de ídem, 5; Campo de Cuéllar, 3,40; Ituro y Lama, 7; Sequera de Fresno, 8,05; Uruñías, 15,25. Total, 13.007,30 pesetas.

ANIS LAS CADENAS De finísimo paladar

Nuestros consumidores son la mayor garantía de su calidad

Pedidos a HERNANDEZ Cervantes, 7. Segovia

Sillas para niños, gafas contra el sol, peines para señora y caballero, cepillos para dientes en LA CONCEPCION Plaza de Franco, 24